

El artículo del Sr. Castelar

Con satisfacción transcribimos los párrafos del último artículo escrito por el eminente tribuno don Emilio Castelar, transmitidos por telégrafo á nuestro colega de Vigo "La Concordia".

SILVELA Y POLAVIEJA

Confirmándose mis noticias de ayer, publicará hoy *El Liberal* un artículo del señor Castelar, titulado *Los Programas de Silvela y de Polavieja*.

He tenido ocasión de leer ese trabajo que resulta sumamente interesante y que era esperado con impaciencia, dada la autoridad indiscutible que todos reconocen en el eminente tribuno, en lo que se refiere á la política española.

No es posible transmitir íntegro ese artículo del señor Castelar, porque al reducirlo al estilo telegráfico perdería la belleza de forma que imprime á sus trabajos literarios el ex-presidente de la República, limitándome á comunicar las principales ideas.

"Todas las tendencias del señor Silvela—dice—se reducen al ultramontanismo y al regionalismo.

"Por la primera, le siguen los partidarios de reemplazar las Universidades históricas, de gloriosa tradición, por Universidades eclesiásticas.

"El regionalismo nos obligaría á emprender una conquista formidable, para llegar al triunfo de una unidad despótica.

"El discurso pronunciado por Silvela en el Circulo Conservador huele á pólvora de barricada.

"Sus proyectos peligrosos le convierten en terrible revolucionario, mientras los republicanos aparecen como verdaderos conservadores.

"Fáltale al programa de referencia estabilidad y fé; le sobra, en cambio, perfidia personal.

"En lo político el señor Silvela suscitará indudablemente la revolución. ¡Dios le tenga de su mano!

"Las palabras del jefe del partido conservador sobre los consejos del Vaticano, difunden un general escalofrío á los partidos liberales.

"Para contrarrestarlas eficazmente, se requiere una concentración formidable y una activa campaña contra la maldita reacción que amenaza á nuestra desdichada nación.

"Los ultramontanos dudan del fervor católico del señor Silvela.

"El Arzobispo Cascajares y Polavieja, militares metidos á teólogos y teólogos metidos á militares, recuerdan la famosa Rávena, en donde los cómicos decían misa y los curas representaban comedias.

"Sin embargo, procede disculpar los programas excesivos de Polavieja, como aquel poeta mallorquin disculpaba sus malísimos versos diciendo que solo llevaba tres años versificando.

"El general Polavieja, que nunca intervino en los negocios públicos, se consagra ahora á la política, sin políticos, lo cual es lo mismo que si un médico reciese baños á un enfermo

encomendándole eficazmente que no se mojara.

"Tal pócima la compusieron para un programa que le hará reventar.

"Lo peor es que reventará antes el país."

Estos son los más importantes conceptos del artículo del señor Castelar, en los cuales está perfectamente expresado el juicio que le merecen los programas de los dos personajes que unidos aspiran á reemplazar en el Poder á los liberales.

El ilustre repúblico termina así su trabajo:

"De Silvela y Polavieja liberanos Domine".

MINUTA

FRAGMENTO DE UN DISCURSO

Hay un libro, tesoro de un pueblo que es hoy fábula y ludibrio de la tierra, y que fué en tiempos pasados la estrella del Oriente, á donde han ido á beber su divina inspiración todos los grandes poetas de las regiones occidentales del mundo, y en el cual han aprendido el secreto de levantar los corazones y de arrebatarse las almas con sobrehumanas y misteriosas armonías. Este libro es la Biblia, el libro por excelencia.

En él aprendió Petrarca á modular sus gemidos; en él vió Dante sus terroríficas visiones; de aquella página encendida sacó el poeta de Sorrento los espléndidos resplandores de sus cantos. Sin él Milton no hubiera sorprendido á la mujer en su primera flaqueza, al hombre en su primera culpa, á Lúsel en su primer conquista, á Dios en su primer ceño; ni hubiera podido decir á las gentes la tragedia del Paraíso, ni cantar con canto de dolor la mala ventura y triste hado del humano linaje.

JUAN DONOSO CORTÉS.

VARIEDADES

Alimentación del ganado vacuno

Si es esencial dar á las vacas, especialmente á las recién traídas de otros países, un alimento abundante, no lo es menos el que éste sea de buena calidad, pues está generalmente reconocido que una corta cantidad de comida bien

limpia y sana es muchísimo más provechosa á los ganados que una porción grande que esté viciada, de cualquier modo que sea.

El alimento que se les da es verde ó seco. El primero se les da en el establo ó lo comen en el campo, lo cual es mejor y más conforme á la naturaleza.

En el primer caso, poco cada vez y á menudo para que no coman una cantidad excesiva y les cause cualquiera indigestión, ó la desperdicien después de haberla alterado con su aliento. Comiendo poco á poco cada vez trituran mejor y se conservan más sanas y gordas.

El ganado come de casi todas las hierbas, pero las que se le da más ordinariamente en el establo son alfalfa, trébol, pipirigallo, colza, zanahorias, nabos, papas, etc., etc., y las ramas de fresno, sauce, álamo, algarrobo y, en fin, casi todas las plantas de los jardines y las que se hallan en los campos.

Cuando se da raíces á las vacas es muy importante cortarlas en pedazos, pues de lo contrario estarían expuestas á ahogarse, lo que sucede con mucha frecuencia no observando este dato, no olvidando tampoco que á medio cocer da más leche y se alimenta mucho mejor.

Al ganado vacuno no se le debe dar nunca forraje que haya fermentado ó esté fermentando, pues este forraje da origen á muchas enfermedades.

Hay que tener mucho cuidado con los renuevos de olmos, fresnos y otros árboles cuando se les da como alimento, puesto que si comen con exceso originan sangre y les hace padecer diarreas disintéricas y otras enfermedades graves y mortales en muchos casos.

Tampoco se le debe dar, por ser peligroso, el alimento con rocío, y para esto basta segar la hierba cuando se haya disipado éste.

Todas las plantas verdes se pueden dar secas y además la paja de cebada, centeno, avena, trigo, ya sea con sus espigas ó después de quitarles el grano, los salvados, las hojas secas de los árboles, etc.

Uno de los cuidados más grandes que han que tener es no pasar de pronto al ganado del alimento verde al seco, y de éste al primero, sino que se le debe llevar de uno á otro poco á poco y por grados hasta hacer el cambio total.

De la Region

La Coruña.

Un periódico local asegura que en un centro de recreo de esta capital se conspira en sentido carlista, y pide, en vista de ello, la clausura de la referida sociedad.

Trabajando ayer mañana en la fábrica de aserrar madera de los Sres. Mayoral y Camprubí, tuvo la desgracia el joven Pedro Núñez

Lugris de producirse una herida en el brazo izquierdo.

Resultó desierta la subasta que debía celebrarse en la Comandancia de Marina para la venta de la fragata *Concepción*.

No se sabe si en Ferrol habrá habido licitadores.

La Comisión ejecutiva para obsequiar con un album al capitán y tripulación del vapor *Monserrat* ha dirigido varias circulares á las sociedades y corporaciones oficiales solicitando su apoyo para proceder á la encuadernación del mencionado album.

Se dirigió la Comisión á la Alcaldía solicitando una subvención para poder efectuar la encuadernación del album.

Santiago.

Días pasados dió una conferencia en el Circulo Católico de Obreros de esta ciudad don Jaime Subirá.

En virtud de orden dictada por la comandancia militar, no pudo celebrarse la reunión de tradicionalistas.

Hoy jueves se celebrará en el Ateneo León XIII, una brillante velada literario-musical.

Tomarán parte, entre otros, los señores don Salvador Cabeza, D. Juan Sanmillán, D. José Curros, D. Manuel Rey Gacio, D. José Pueyo García y D. Victor Castro Rodríguez.

La parte de canto estará encomendada á las señoras María Naveira y Pilar Touza.

A la sesión podrán asistir las familias de los socios.

Lugo.

Ha sido declarado alta en la península el médico primero regresado de Cuba, D. David Pardo Reguera.

Se ha encargado de la alcaldía el segundo teniente señor Pardo Pallín.

Hállase en Ribadeo, de regreso de Cuba don José Rodríguez Martínez, juez de primera instancia que fué de San Cristóbal en aquella isla.

Vigo.

Ha sido puesto en libertad Luis Cao Domínguez, detenido con motivo del crimen de la calle de Urzaiz.

El Juzgado dictó auto elevando á prisión la detención de Nicasio García y de Torcuato Sánchez, complicados en el hecho.

No habiendo aún llegado á Paris el secretario de la Comisión española, Sr. Ojeda, se prestó á hacer sus veces, por indicación del señor Montero Ríos y con el asentimiento de los comisarios americanos, el Sr. Villa-Urrutia.

Los nombramientos y plenipotencias, de los comisarios americanos fueron presentados á los comisarios españoles, á quienes se entregaron copias de los mismos.

También fué presentado el nombramiento del secretario de la comisión americana y hecha entrega de una copia de él.

Asimismo fueron presentados por los comisarios españoles sus plenipotencias, de que se dieron copias á la comisión americana.

Se convino en que las actas de la conferencia se redactasen en español é inglés por los respectivos secretarios, y que cuando no hubiese entre ellos acuerdo, resolviese la conferencia, á cuya aprobación hablan de ser siempre sometidas.

Se acordó también que en dichas actas constasen los proposiciones que presentaran los

comisarios y los acuerdos que recayerán sobre las mismas, suprimiendo en cambio cuanto se refiriese á su discusión, para permitir que ésta fuera tan amplia, tan franca y tan amistosa como unos y otros comisarios deseaban.

Los comisarios españoles propusieron que los comisarios de una ú otra de las partes tuvieran el derecho de presentar memoranda sobre aquellos puntos que por su importancia entendieran que así lo requerían. No se decidió nada sobre este punto.

Indicada por el Sr. Montero Ríos la conveniencia de fijar el orden de los trabajos de la Comisión, propuso Mr. Gray el nombramiento de dos delegados en representación de cada una de las partes para que, puestos de acuerdo, redacten y sometan á la conferencia las reglas de procedimiento á que ésta deba ajustarse. Aprobada la proposición, fueron designados el Sr. Villa-Urrutia y Mr. Gray para la redacción del reglamento que habia de presentarse á la aprobación de la conferencia en su próxima sesión, acordándose que ésta tuviera lugar

LA GACETA

Presidencia.—Reales órdenes decidiendo á favor de la autoridad judicial dos competencias suscitadas respectivamente entre el gobernador de la provincia de La Coruña y el juez de primera instancia de El Ferrol, y entre el gobernador de Guipúzcoa y el juez de primera instancia de San Sebastián.

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del alcalde y concejales del Ayuntamiento de Caprines, decretada en 19 de Diciembre último por el gobernador de la provincia de Zaragoza.

Fomento.—Reales órdenes:
—Trasladando á la cátedra de Agricultura del Instituto de Soria á D. Antonio Becerra y Fernández.

—Idem id. á la Retórica y Poética del mismo Instituto á D. Manuel Sandoval y Cutolf.

—Idem id. á la de Retórica y Poética del Instituto de Córdoba á D. Germán Salinas y Aznárez.

Triquiñuelas

Descripción interesante de la comparsa política que desde el domingo al miércoles recorrerá nuestras villas. Sin antifaz y harapienta rompe marcha la provincia, blanco de todas las bromas, motivo de aquellas risas. Sigue después D. Gabino, de morral y carabina disfrazado malamente de cazador... alpinista. A este sigue D. Adolfo tan serio como una esquina y cuyo traje merece que se le pase revista. Lleva en los pies, alpargatas de munición con p'antillas hechas de muchos Derechos aunque parezcan torcidas. Cíñe unas medias notables y muy propias: color lila que de aquella mascarada son admiración y envidia. Un pantalón de payaso que le llega á las rodillas: una brusa con bullones muy grasienta y muy raída: un medio *petate* al hombro, una especie de gorrilla con una pluma de ganso sobada y alicaída y medio antifaz al rostro, siquiera, porque no digan lo convierten en figura interesante y magnífica. Sigue después Nomdedeu en traje de joven tímida roja la color del labio y el matiz de la mejilla; tímidos los dulces ojos, las enaguas recogidas con sencillez pudibunda y mirándolo á hurtadillas. Va detrás de D. Gabino sin perder nunca la pista, Gil en zancos, sosteniendo en la diestra, una larguísima caña con la que reparte los programas silvelistas.

Durante el mes último han desembarcado en el puerto, procedentes de América, 1.476 pasajeros.

Con el mismo destino embarcaron en igual periodo de tiempo, 416 viajeros.

La hija de Marín, Dolores Portela, actualmente vecina de Bayona, dió á luz cuatro niños, dos de los cuales nacieron muertos.

El estado de la paciente, aunque ha sido grave en los primeros días, ha reaccionado favorablemente y se halla ahora relativamente bien.

Hasta el mes de Marzo próximo no comenzarán las obras del puerto de Marín.

Tuy.

El temporal que se desencadenó la noche pasada derribó parte de una casa en construcción, sita en el antiguo Fosos.

Ayer llegó á esta ciudad, á encargarse del mando del *Segura* el teniente de Navío, señor Guerra.

Hoy ha habido en la plaza de esta ciudad abundancia de angules.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Del Consejo de ministros, dice, celebrado ayer, no puede decirse lo mismo que de los que á diario han venido teniendo los consejeros responsables desde hace tres ó cuatro meses.

Como si la ratificación del tratado de paz en Washington hubiera sido un mágico conjuro, los ministros se levantan y andan.

Convocatoria de Cortes, levantamiento de la suspensión de garantías, han sido sus primeros acuerdos, y excusado es decir si es esto bastante para que todos nos felicitemos.

Lo que ahora interesa al país es que á las Cortes no se vaya á abrir la válvula retórica, y que la prensa emplee la libertad en el servicio de los grandes intereses nacionales.

El Nuevo País

Comentando un artículo de *La Publicidad* de Barcelona en que el periódico republicano de la ciudad condal aconseja una íntima unión á todos los liberales enfrente de los ultramontanos, llámense como se llamen, dice que afortunadamente, si los reaccionarios vienen al poder, en el mismo campo monárquico se iniciaría, *ipso facto*, una aproximación hacia los partidos republicanos.

El Imparcial

Dice que no puede estarle muy agradecido á su presidente la gran república americana al considerar los terribles términos del dilema en que la ha encerrado en la cuestión de Filipinas.

Porque si duro tiene que ser para ese pueblo sostener larga y costosísima lucha para la conquista, lo sería mucho más quedar en ridículo ante el mundo desistiendo de ella.

El Liberal

Publica el artículo del Sr. Castelar cuyo extracto publicamos en nuestro editorial de hoy.

Taboada que va de niño llorón, á ratos le grita: ¡En aquel balón dan dulces!... ¡Tóme uno en la tañita! ¡Te no te taigas, Pepito, te te haces una tortita! Sigue después D. Fidel todo de sota vestido con una copa de menta obsequiando galantísima. Espada irá con un frasco de *Sousas y Caldellinas* que Cobián, que va vestido, muy bien de dama ridícula, con general beneplácito sorbo á sorbo lo vacía.

CARTERA LOCAL

Hoy comenzamos á publicar en folletín el tratado de paz hispano-americano para que lo conozcan nuestros lectores.

En él se patentiza que los comisionados españoles han cumplido lealmente sus deberes, excediéndose, si cabe, en el desempeño de su cometido.

Al abrirse las cortes prestará juramento el diputado electo por Ginzo nuestro querido amigo D. Alvaro López Mora.

El representante de la compañía arrendataria de tabacos en esta provincia, nuestro querido amigo D. Julio A. Cuevillas ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar de la memoria anual de dicha compañía, que ha sido leída el 1.º de Febrero en la junta general de accionistas.

El resumen de la liquidación del último ejercicio denota bien á las claras el floreciente estado de dicha sociedad y la buena administración que rige en la misma.

A las ocho de la noche de ayer ha fallecido el reputado abogado de este colegio D. Celedonio Osorio.

Acompañamos á su aflijida esposa y demás familia en su dolor y hacemos votos por el eterno descanso del finado.

Nuestro distinguido amigo el teniente general D. Romualdo Palacios, que cumplió ayer la edad reglamentaria, pasa á la escala de reserva y será objeto de una distinción.

Para sustituirle en la dirección de la guardia civil se indica al general Sr. Chinchilla.

Ha expirado el plazo señalado por la Delegación de Hacienda para solicitar los cargos de comisionados subalternos de ventas en los distritos vacantes.

Fueron pretendidos los de Allariz y Viana.

Uno de estos días se efectuará el pago de asignaciones de los distritos de Cuba y Filipinas correspondientes al mes de Enero pasado.

Con arreglo á lo que dispone la real orden de 12 de Diciembre de 1898, esta será la última mensualidad para los perceptores de Cuba.

Conviene, pues, que los mismos no dejen de presentarse al cobro en este mes, por cuanto de no hacerlo se les irrogarían perjuicios.

Han comenzado los ensayos generales de la

lucida comparsa de *Mefistófeles* que el lunes próximo visitará la villa de Celanova.

Entre otros escogidos números de música, hemos oído un hermoso vals y un brillante pasodoble, originales de nuestro amigo el joven profesor de dibujo de la Escuela de Artes y Oficios D. Juan Fernández Pérez. En ambos números da á conocer el Sr. Fernández excepcionales condiciones de compositor.

Reina gran animación y entusiasmo entre la alegre juventud, que seguramente será agasajada como merece durante su excursión.

El lunes 6 del corriente, á consecuencia del temporal de lluvias reinante, el río Támega, que pasa por la villa de Verín, sufrió una crecida considerable, desbordándose sus aguas é inundando los campos ribereños, así como los bajos de algunas casas del barrio de San Lázaro y de las situadas en la calle mayor de dicha población.

A pesar de la lluvia torrencial que caía, numeroso público de aquel vecindario acudió á presenciar desde el puente que atraviesa el río mencionado el imponente espectáculo de la avenida.

El administrador de Hacienda que fué de esta provincia D. Matías Francisco Barreras, ha tomado posesión del mismo cargo en la Delegación de Teruel.

Se halla bastante mejorado en la indisposición que recientemente le obligó á guardar cama el Sr. D. Ramon Figueras, padre de nuestros queridos amigos D. Luis, D. Arturo y D. Francisco.

Han sido nombradas maestras interinas de San Miguel del Campo y de Abeleda respectivamente, D.ª Daria Rodríguez Cerviño y doña María Nespercira.

Se ha concedido la situación de excedente al médico mayor de la Armada D. Eduardo Ulloa de la Riva.

Anteayer se han reunido los alumnos del último grupo de todas las Facultades de la Universidad Central para solicitar del Gobierno que se exima á los titulos el 40 por 100 de impuesto de guerra, aun cuando continúe subsistiendo dicho impuesto para las matriculas y derechos académicos.

En la reunion quedó nombrada una comisión que visitará á los ministros de Fomento y Hacienda con el indicado objeto.

Se acordó tambien invitar á los alumnos de provincias para que se adhieran á dicha petición.

Ha sido detenido en Laza, el vecino de aquella villa Pedro Carrera Cid, que estaba reclamado por el Juzgado de instrucción de este partido para ser constituido en prisión preventiva como consecuencia de la causa que se le instruye por disparo de arma de fuego.

Hállase enfermo de algún cuidado el oficial de la secretaría de este municipio nuestro amigo D. Elías Iglesias.

El gobernador civil de Canarias nuestro amigo D. Enrique Ureña, secretario que ha sido de este Gobierno, en la visita que hizo á las Palmas, ha recibido señaladas pruebas de afecto y simpatía.

Ha llegado á esta ciudad el ilustrado capellán castrense, nuestro distinguido amigo D. Modesto Fernández Cid.

Según leemos en la prensa de Lugo, la Compañía cómica-lírica que hace poco actuó en esta capital, dirigida por el distinguido actor señor Viñas, cuenta las funciones por llenos en aquella localidad.

Terminado el abono que abrió en el teatro, dará seis funciones más en el Círculo de Bellas Artes, después de las fiestas de carnaval.

Tribunales.

Para el once del actual está señalado el juicio oral de la causa instruida en el juzgado de Valdeorras por supuesto delito de lesiones contra Clemente Vidal.

Defenderá el conocido abogado Sr. Porras Menendez.

El juicio oral que estaba señalado para ayer se ha suspendido por no haber comparecido la procesada.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Orense.—Contra Jesús Conde, por robo.

Idem.—Contra Cesáreo Carpintero, por lesiones.

Idem.—Por amenazas.

El tratado de paz

ACTAS Y DOCUMENTOS DE LA COMISIÓN DE PARÍS PUBLICADOS POR EL *New York Journal*.—TEXTOS OFICIALES.

Suprimimos los nombramientos y poderes de los comisionados, que ocupan las primeras páginas del folleto, para entrar desde luego en materia.

PROTOCOLO NÚM. I

Conferencia del 1.º de Octubre de 1898

Presentes—

Por parte de los Estados Unidos de América:

Los señores Day, Davis, Frye, Gray, Reid.

Por parte de España:

Los señores Montero Ríos, Abarzuza, Garnica, Villa-Urrutia, Cerero.

Asistían en calidad de secretario de la Comisión de los Estados Unidos, encargado de la redacción inglesa del Protocolo, Mr. Moore, y como intérprete de dicha Comisión, Mr. Ferrusson.

el 3 de Octubre á las dos de la tarde.

El presidente de la Comisión española manifestó que tenía encargo de su Gobierno de presentar á los comisarios americanos como cuestión previa y de carácter urgente una moción que presentó por escrito y cuya copia es anexa al Protocolo. Mr. Day pidió que se diera de ella lectura, y así lo hizo, traduciéndola al inglés el intérprete. Terminada la lectura, declaró mister Day que los comisarios americanos estudiarían dicha moción y darían su respuesta en la sesión próxima.

Anejo al Protocolo núm. 1

Los comisarios españoles para convenir con los señores comisarios americanos un tratado de paz entre España y los Estados Unidos de América, tiene el honor de hacer presente á los señores comisarios americanos lo siguiente:

Habiéndose convenido en el art. 6 del Protocolo firmado en Washington el 12 de Agosto último por el señor ministro de Estado del Go-

Notas municipales.

Por la alcaldía se dieron las órdenes oportunas para recoger un tronco de árbol que arrastrado por la corriente del Barbaña obstruida el paso por el Puente Lebrón.

Le fué impuesta la multa de una peseta á un vecino de la calle de Arcedianos que acababa abono durante el día.

Por falta de peso fué decomisado un kilo de carne é impuesta la multa de dos pesetas á un tablero de esta capital.

Reses sacrificadas: una vaea y trece terneras.

Movimiento de población.

Durante el mes de Enero último ocurrieron los siguientes Matrimonios, 9.

Nacimientos

Varones, 24; hembras, 26.—Total, 50.

Defunciones

Varones, 14; hembras, 19.—Total, 33.

Música nueva

«Gigantes y Cabezudos», coro y jota, 2 pesetas. Coro de repatriados, 2'50 pesetas, jota, 3

«El señor Joaquín», balada y alborada, 5 pesetas.

«El Padrino del Nene», cuarteto de los toreros, 4 pesetas.

«La Viejecita», partitura completa, 12'50 pesetas.

De venta en la *Librería, Encuadernación y Objetos de escritorio* de Vicente Miranda, Paz, 5, Orense.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	740'9
Idem id. al nivel del mar	753'6
Temperatura al aire libre	14'5
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	16'4
Idem id. id. (al sol)	16'4
Idem mínima (á la sombra)	10'2
Idem idem por irradiación	9'7
Dirección del viento	S.
Estado del cielo	Lluvioso
Lluvia en milímetros	23'0

A voluntad de su dueño, se vende la casa núm. 20 de la calle de Arcedianos, antigua de la Gloria. Tiene entrada por la calle de las Tiendas.

En la redacción de este periódico se darán detalles.

En la Farmacia del Lic. Meruéndano, Plaza Mayor, se hallan de venta los tan acreditados *Confites Carpa*,—con los cuales desaparece inmediatamente la *Tos*,—y la legítima *Vacuna Suiza*.

Bibliografía.

La importante casa editorial Bailly-Bailliere é hijos acaba de publicar con lujo extraordinario la traducción de una importantísima *Enciclopedia de Construcción*, bajo la dirección de L. A. Barré, ingeniero de Artes y manufacturas y profesor de la Asociación Politécnica de París.

Los dos primeros tomos que hemos tenido el gusto de recibir se titulan: *Movimiento de tierra, Fundaciones y Andamiajes y Materiales de Construcción*.

En el primero de estos tomos empieza el autor estudiando con gran copia de datos la naturaleza, clasificación y nivelación de terrenos, así como el modo de levantar planos sobre el mismo. El movimiento de tierras y fundaciones, dando á conocer los datos necesarios para su mejor construcción. Y, por último, dedica un buen número de páginas al estudio y formación de andamiajes, analizándolo con una serie de datos curiosísimos y ejemplos prácticos al alcance de todas las inteligencias.

En el segundo, en breve espacio logra indicar la fabricación, naturaleza, empleo, resistencia y coste de todos cuantos materiales se emplean en construcción.

Para terminar, diremos que en esta obra se darán á conocer todos los conocimientos que sobre la ciencia existe, de forma que cada tomo por separado no se ocupará más que de una sección ó clase de construcción y de los trabajos correspondientes á ella. Por lo que, ante tales atractivos y utilidad, no vacilamos en recomendarla á nuestros lectores, los que pueden adquirirla al precio de 1,50 pesetas el tomo en rústica y 2 en tela en la casa editorial de los señores Bailly-Bailliere é hijos, Plaza de Santa Ana, 10, y en todas las librerías.

Hállanse detenidas en la administración de Correos las cartas dirigidas á D. Agustín Loren-

zo Figuredo, Mr. de Chef de Gare, D. Juan Senin, D. Mercedes Mazaira, D. Nicanor Vidal, D. Arendio Isla, D. José M. Pérez D. Gerardo Porto, D. Rogelo Lamas y D. Eduardo Quinteros.

Notas de sociedad

Ayer se celebró en la iglesia de San Martín de Madrid la boda de D.ª Jacinta Alvarado con el vizconde de la Hormaza, bendiciendo la unión el párroco, y apadrinándoles la marquesa viuda de Trives y el marqués de Castellanos padre del novio.

Los recién casados han salido para Andalucía en donde pasarán la luna de miel.

Esta noche se proponen inaugurar el carnaval en los salones del Liceo dos comparsas, una de distinguidas señoritas y otra de alegres jóvenes, las cuales lucirán bonitos y caprichosos trajes de máscara.

Sabemos que alguno de los disfrazados ha de llamar la atención por su elegancia y originalidad.

Con tal motivo el baile de hoy promete estar muy animado y concurrido, y en él habrá, seguramente, agradables sorpresas que nos abstengamos de anticipar á nuestros lectores para que no se nos tache de indiscretos.

Espectáculos

En el café de La Union.

TEATRO GUIGNOL

No decrece la concurrencia ni el interés con que los espectadores, agradablemente entretenidos, asisten á las representaciones del lindo teatro *Guignol* en el afortunado café de *La Union*.

En la función de esta noche, se pondrán en escena las siguientes obras:

- 1.ª A las 9.—La comedia en un acto **¡Fuego! ¡Ladrones!**
- 2.ª A las 10.—La zarzuela en un acto **El fantasma de Villamelón**
- 3.ª A las 11.—El juguete cómico en un acto. **Las astucias de Curro**

Café La Regional

A las nueve de la noche dará principio el segundo concierto de la serie que han de celebrarse en el concurrido café *La Regional* por los afamados concertistas señores Ducha y Laorden, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º *Pasodoble de Cadiz*.—Chueca.
- 2.º Introducción y coro de la ópera *Hernani*.—Verdi.
- 3.º Valses, armonías.—Arcas.
- 4.º *Bandurria á cuatro manos*.—D. y L.
- 5.º Ejecuciones de guitarra con el codo, pie y una mano.—Tarrega.
- 6.º *Mazurka de salón, La Manolita*.—Adiego.
- 7.º *Pou purri, El gusto de todos*.
- 8.º *Jota aragonesa*.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Madrid 8.

Agoncillo

Desde Montreal (Canadá) comunican que se halla en aquella población el delegado de los filipinos cerca del presidente de la República yanqui.

Agoncillo ha hecho algunas declaraciones.

Siente muchísimo y lamenta profundamente el que se hayan roto las hostilidades entre yanquis y tagalos.

Dice que salió de Washington al tener noticia del combate librado en las cercanías de Manila, por las tropas americanas contra los partidarios de Aguinaldo, temiendo las represalias que pudieran poner en peligro su vida.

Acusa á los yanquis de haber faltado á las promesas que hizo Dewey al jefe de los rebeldes, provocando de ese modo la lucha iniciada hace pocos días.

Afirma que los yanquis son menos simpáticos á los filipinos que los españoles, y que no habiendo tolerado la dominación de éstos menos han de soportar la de aquéllos.

Cree que los Estados Unidos tienen necesidad de realizar muy grandes sacrificios para conquistar el Archipiélago, y que esos sacrificios han de mantenerse durante un período consecutivo de diez años.

Añadió que una de las cosas que más excitaron á los tagalos fueron las visitas domiciliarias ordenadas por el general Otis, y otra los repetidos ultrajes inferidos por los oficiales del ejército de ocupación á las mujeres del país.

El conde de las Almenas

Dícese que el Sr. Sagasta y el Sr. Montero Ríos se proponen conferenciar con el conde de las Almenas, para disuadirle de su empeño de ocuparse en el Senado de la gestión del Ejército en las guerras coloniales.

Si el conde de las Almenas desoyese los ruegos del jefe del Gobierno y del presidente de la Alta Cámara, entonces trataría de convencerle una alta personalidad cuyas indicaciones seguramente no había de desatender.

Un motin

En Villadepalos, pueblo de la provincia de Palencia, se amotinó el vecindario, por causa de las contribuciones.

Los amotinados se niegan á pagar éstas, por conceptuarlas excesivas.

El alcalde de Villadepalos ha pedido al gobernador que le envíe fuerzas de la guardia civil para dominar el tumulto y evitar la reproducción de los sucesos.

Faltan detalles.

Los prisioneros

Los españoles que están prisioneros en Tarlay (Filipinas), han escrito á sus familias diciendo que se encuestran bien de salud y que los indígenas los tratan regularmente.

Solo algunos soldados de los que se hallan en los pueblos del interior ejercen el oficio de criados de los indios más acomodados.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 8, 10 n.

El artículo de Castelar

En todos los círculos se comenta favorablemente el artículo del eminente tribuno contra Silvela y Polavieja.

La opinión general estima que éstos se verán precisados á reformar radicalmente su programa.

Madrid 8, 10 n.

Efectos saludables

Como consecuencia del artículo del señor Castelar, ha renacido la animación política.

Se observan corrientes favorables á la concentración de todos los elementos demócratas para combatir las tendencias reaccionarias.

Un ilustre hombre público ha dicho:

«Castelar dió el golpe de gracia á Silvela; Tetuán le dará la puntilla».

Madrid 8, 10 n.

Los silvelistas

Reina gran irritación entre los amigos del señor Silvela contra el elocuente orador republicano.

Los periódicos silvelistas tratan en vano de quitar valor é importancia al trabajo del señor Castelar.

Cunde la desconfianza entre las filas de la unión conservadora y se dice que varios diputados piensan ofrecerse al duque de Tetuán.

Madrid 8, 12 n.

Después del artículo, un discurso

Se anuncia un discurso del ilustre jefe demócrata con motivo de la entrega que se le hará de un album con más de cien mil firmas ofreciéndole su adhesión.

Persona que conoce el pensamiento del señor Castelar, asegura que será más explícito y agresivo en ese discurso que lo ha sido en el artículo de *El Liberal*.

Madrid 8, 12 n.

Ataque á Ilo-Ilo

Cumplimentando las órdenes recibidas el general Miles inició el ataque á Ilo-Ilo.

Apesar de los refuerzos que han

salido de Manila en el crucero *Boston*, es muy dudoso que el general yanqui pueda cumplimentar las órdenes recibidas.

También se ha ordenado que se ataque á Mololos y que se apoderen del Gobierno filipino.

Madrid 8, 12 n.

Lo que dice Aguinaldo

El generalísimo de los tagalos culpa á los yanquis de la ruptura de hostilidades.

Procedieron con mala fe y, á diario, manifestaban deseos de romper con los indígenas ejecutando actos hostiles y atropellos que estos sufrieron pacientemente.

Dice que sacrificará la vida por la independencia de su patria.

Madrid 9, 1 m.

Las denuncias de Moirón

Ha sido nombrada la comisión encargada de depurar los hechos denunciados por el ex-empleado de la Diputación de Madrid.

Ayer recibió declaración al denunciante.

Este reconoció la imparcialidad de dicha Comisión.

Se ignora sobre que versó el interrogatorio guardándose gran reserva por los individuos que componen aquella.

Madrid 9, 1 m.

Dimisión desmintida

El jefe del Gobierno ha negado que existiera motivos de disgusto por parte del ministro de Gracia y Justicia y que éste tratase de presentar la dimisión.

El señor Groizard confirmó ante varios periodistas la negativa del señor Sagasta.

Madrid 9, 1 m.

Ascensos y nombramientos

En breve se concederá al general Ríos el ascenso á teniente general como premio á los servicios que viene prestando en Filipinas.

El general Borbón ha sido nombrado segundo cabo del distrito militar de Aragón.

Saldrá inmediatamente para Zaragoza.

Madrid 9, 1 m.

La salud de la Reina

Bastante aliviada la Regente de su afección catarral, ha despachado ayer con el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra.

El señor Sagasta, después de salir el general Correa, permaneció media hora en la régia cámara conferenciando con la Regente y poniéndole á la firma varios decretos.

Madrid, 9 1 m.

Convocatoria de cortes

Es un hecho que la reina ha firmado, entre otros, los decretos restableciendo las garantías constitucionales y convocando á las Cortes para el próximo día 20.

En los periódicos de la noche se refleja la satisfacción producida con estas dos resoluciones del Gobierno liberal.

Madrid 9, 1 m.

Ultimas noticias de Manila

Comunican de Londres que las escaramuzas entre yanquis y tagalos se suceden á menudo.

Conservan sus respectivas posiciones y, apesar de la la vigilancia ejercida por los buques norte-americanos, se observa que aumenta el número de rebeldes en las inmediaciones de Manila.

Se considera exajerado el número de bajas de los tagalos que el general Otis comunica á su Gobierno.

ANDRES PERILLE — FERRETERIA — VIDRIOS — CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferreteria, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE—2, PEREIRA, 2—ORENSE

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y *MÁS DEL DOBLE* de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO
 FOTÓGRAFO
 CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.
 participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y renne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
Fotógrafo. J. PACHECO—Fotógrafo.
 NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la videra ricamente esculpturados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas esculpturadas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada *abeto* cuidadosamente seca y curada, lo que justifica *si cabe más*, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MAMUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor 46, Progreso, 46.